

Contienen fuga de gas en prepa 5 de la UAEM, se registra saldo blanco



Pág. 2

PORTAL

Lib liberación



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez

- › Más inversión al Edomex.
- › ¿Impunidad en Ecatepec?
- › Saca Delfina Gómez a 2 millones de la pobreza.

Pág. 4

Sheinbaum sugiere que se reduzca presupuesto a SCJN para apoyar otros programas

LEOBARDO HERNÁNDEZ

› La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo sugirió reducir el presupuesto a la Suprema Corte de Justicia de la Nación, pues el paquete económico presentado por Hacienda contempla 15 mil millones de pesos (mdp) adicionales solicitados por la administración todavía de Norma Piña Hernández.

Pág. 4

Facilitan a empresarios información de trámites en gobierno para impulsar la formalidad



Pág. 5

Rectora abandera a deportistas de la UAEM que competirán en los Juegos Nacionales ANUIES 2025



Pág. 8

Se incorpora Pablo Espinosa al Órgano de Administración Judicial del PJ Edomex



Pág. 4

Tienen en GEM un aliado los afectados por accidentes en Atlacomulco e Iztapalapa: Delfina Gómez



Pág. 2

Preparando el Edomex para competir globalmente en inversión: gobernadora



Pág. 5

MARISELA GONZÁLEZ

Con el fin de posicionar al Estado de México como un líder en la atracción de capitales, innovación y empleos de calidad, se instaló el Comité Promotor de Inversiones. Este nuevo organismo está conformado por representantes de empresas nacionales e internacionales, así como por autoridades de los tres niveles de gobierno.

'Cascos Rosas', el programa de Tlalnepantla que promueve la equidad de género en el organismo de agua municipal



Pág. 3

Azucena da banderazo a rutas de Transporte Rosa en Ecatepec operadas por mujeres



Pág. 2

Sheinbaum regresará al Edomex; después del Grito, DGA entregará el informe al Congreso: F. Vázquez



Pág. 5

Tienen en GEM un aliado los afectados por accidentes en Atlacomulco e Iztapalapa: Delfina Gómez

La gobernadora Delfina Gómez Álvarez expresó su respeto y solidaridad con las víctimas y familias afectadas por el accidente entre un autobús de pasajeros y un tren en Atlacomulco, así como por la explosión de una pipa en la alcaldía Iztapalapa, ambos ocurridos esta semana.

“En estos momentos tan difíciles, la unión, la empatía y el apoyo son nuestra manera de acompañar y arropar el dolor de las familias”, señaló.

La maestra Delfina Gómez destacó la respuesta inmediata de los cuerpos de emergencia estatales, entre ellos a la Coordinación General de Protección Civil y Gestión Integral del Riesgo, el Grupo de Rescate Aéreo Relámpagos (con 130 elementos y 20 unidades desplegadas), la Secretaría de Salud y hospitales públicos y privados, así como el SUEM, la Cruz Roja, bomberos y personal de seguridad.



De manera especial, reconoció al Hospital General de Atlacomulco, al Hospital General de Ixtlahuaca, al Hospital General de San Felipe del Progreso, al Centro Médico Adolfo López Mateos, así como al Hospital Médica MIA, al Hospital Santa María y el Centro Médico de Ixtlahuaca que han brindado atención a las personas lesionadas.

Asimismo, agradeció la colaboración del Secretario de Seguridad estatal, Cristóbal Castañeda Camarillo y a los municipios que se sumaron a esta causa.

De igual forma, al gobierno de México y del gobierno de la Ciudad de México, así como de instituciones de salud federales como el IMSS 157 de Texcoco y el IMSS 53 de Los

Reyes La Paz.

“Seguiremos trabajando con humanismo, cercanía y humildad para dar acompañamiento permanente a las y los familiares de las víctimas, porque no están solas ni solos. Tienen en este gobierno un aliado que siempre estará para servir a quienes más lo necesitan”, concluyó.

Las palabras de solidaridad de la gobernadora del Estado de México se dieron durante su intervención en el marco de la instalación del Comité Promotor de Inversiones del Estado de México, celebrado en Toluca, donde se reunió con representantes del sector empresarial, autoridades federales, estatales y municipales.

(Foto: Especial Portal)

Azucena da banderazo a rutas de Transporte Rosa en Ecatepec operadas por mujeres



A fin de brindar mayor seguridad a las mujeres, la presidenta municipal Azucena Cisneros Coss dio el banderazo de inicio del servicio de Transporte Rosa de las empresas Autotransportes San Pedro Santa Clara S. A. de C. V. y Autobuses Urbanos y Suburbanos de Ecatepec, con 55 unidades.

“Las mujeres en donde más desprotegidas e intranquilas se sienten es el transporte público”, señaló la alcaldesa en el evento, celebrado en el jardín municipal, en San Cristóbal Centro, donde agregó que por esa razón los transportistas, los representantes de las líneas de transporte y los tres niveles de gobierno tienen un gran compromiso y responsabilidad con las usuarias.

Agregó que la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU), del INEGI, establece que el transporte público es el lugar donde más inseguras se sienten las mujeres.

Cisneros Coss aplaudió que empresas transportistas brinden el servicio de Transporte Rosa y se sumen al Mexibús, Metrobús y Metro, que llevan a cabo este tipo de acciones en beneficio de las mujeres.

En compañía de Sergio García Romero, director general Zona 3 de la Secretaría de Movilidad; Everardo Enríquez Muciño, presidente de Autotransportes San Pedro Santa Clara, y Gustavo Reyes, de Autobu-

ses Urbanos y Suburbanos de Ecatepec, la alcaldesa dio el banderazo de arranque al servicio que brindarán ambas empresas.

García Romero destacó que las empresas brindarán el servicio de San Cristóbal a Jardines de Morelos y de Las Américas a Sauces, además de que recordó que en Ecatepec inició el programa ‘Mujeres al Volante’, implementado por el gobierno estatal.

Puntualizó que el programa Transporte Rosa tiene como objetivo que las mujeres se trasladen de origen a destino con toda seguridad, además de que buscan que las operadoras de las unidades sean mujeres.

En Ecatepec la alcaldesa Azucena Cisneros implementó los operativos Pasajero Seguro, que se realizan a diversas horas del día y “que van dando el resultado que todos estamos queriendo e impulsando, que es que haya seguridad en el transporte público y principalmente seguridad para las mujeres”.

Enríquez Muciño indicó que “la presencia de la mujer es cada vez más fuerte en todas las actividades que tenemos en el país, en el Estado y obviamente en nuestro municipio” y agregó que el programa Transporte Rosa es uno más de los que puso en marcha la empresa en diferentes zonas para coadyuvar a que la mujer tenga más tranquilidad.

(Foto: Especial Portal)

Contienen fuga de gas en prepa 5 de la UAEM, se registra saldo blanco

Este jueves se registró una fuga de gas en el Laboratorio de Química del Plantel ‘Dr. Ángel María Garibay K.’ de la Escuela Preparatoria. El incidente se originó por un error humano, ya que un alumno dejó abierta una llave de gas tras concluir una práctica, lo que provocó la concentración de olor a metil mercaptano y alertó a la comunidad.

De manera inmediata, las brigadas internas del plantel actuaron realizando la ventilación del área y el cierre de la válvula principal de

gas. Posteriormente, se revisaron las instalaciones y se determinó que no existía riesgo para la población, por lo que se reanudaron las actividades normales de la comunidad de este espacio universitario.

Al lugar arribaron elementos de Bomberos Toluca y de Seguridad Pública, tras recibirse una llamada al número de emergencias 911.

Al momento, las actividades en el Plantel se desarrollan con normalidad y sin riesgo alguno para la comunidad.

(Foto: Especial Portal)



PORTAL
Liberación

Director General
Esteban Rivera Rivera

Subdirector editorial
Luis Leobardo Hernández Sánchez

Editora web
Emely de Jesús Carmona

Diseño
Daniel Jasso Carbajal

Distribuido por Unión Única de Voceadores del Valle de Toluca. Dirección: Honduras 317 y Brasil 403-A, Col. Américas, Toluca, Estado de México, C.P. 50130

Viernes 12 de septiembre de 2025

Año 26, No. 7343

Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de este diario sin previa autorización. PORTAL Liberación es un periódico plural, abierto a todas las corrientes de pensamiento y respetuoso del criterio de sus colaboradores, a quienes pide apegarse a las normas legales vigentes en nuestra materia. Por ello, las opiniones expresadas en sus páginas son de la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Domicilio: Ernesto Monroy C. No. 109, Col. EXPORTEC II, 50223, San Miguel Totoltepec, Méx.

Editor responsable:
Esteban Rivera Rivera

Certificado de Reserva de Derechos al uso exclusivo del título: 04-2024-100415474000-101, Certificado de Licitud de Título y Certificado de Licitud de Contenido en trámite. El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. No se devuelven originales, aun cuando no sean publicados.

Medio certificado ante Padrón Nacional de Medios (http://pnmi.segob.gob.mx/PNMP_resultadosmi2.php?idr=2175&medio=3) Circulación y Cobertura certificadas por: Asociación Interactiva para el Desarrollo Productivo A.C

Discriminación transversal, una multitud de agravios a derechos que podría enfrentar una sola persona

MARATHA ROMERO

Cristian Alfredo Aguilar Peralta, especialista en Derechos Humanos y conferencista en materia de discriminación, aseveró que la discriminación transversal se presenta cuando se suman y son vistas en sentido negativo, condiciones o factores de vulnerabilidad como el género, la orientación sexual, la discapacidad o el origen étnico o religioso.

Por ejemplo, dijo, una persona con discapacidad, de cualquier tipo, que también pertenece a la población de la diversidad sexual o de género, o que es parte de un grupo indígena o un pueblo originario, cuando estas identidades se cruzan no se manifiestan en la persona por separado ni se diferencian en cuanto a cada situación de vulnerabilidad, sino que se conjuntan y generan barreras más profundas, de diversos tipos y difíciles de superar, entonces, es una discriminación transversal que entrelaza factores y se multiplica.

Indicó que lamentablemente hay muchas formas de discriminación, por

ejemplo, a una persona con discapacidad de la población de la diversidad se le suele negar el acceso a servicios de salud adecuados; se cuestiona su capacidad para tener relaciones afectivas o sexuales y, en muchos espacios, simplemente, se les invisibiliza, además de que enfrentan violencia verbal, física y simbólica, y a menudo no son tomadas en cuenta en el diseño de las políticas públicas, entonces es una exclusión que afecta tanto lo personal como lo institucional.

Comentó que cuando se presenta la discriminación transversal, los derechos humanos son vulnerados, en el caso de personas con discapacidad cuya identidad, expresión u orientación sexual no corresponden a los estándares heteronormativos, son el derecho a la igualdad y no discriminación, a la salud, a la educación y a la participación social y política, pero, sobre todo, se vulnera el derecho a vivir una vida libre de violencia, a expresar la sexualidad o a formar una familia, ya que muchas veces se les trata como si



no tuvieran derecho a vivir plenamente como cualquier persona, lo cual es una grave violación a su dignidad humana.

Aguilar Peralta indicó que las principales víctimas de discriminación transversal y las más vulnerables son las mujeres y las personas LGTBTTIQ+ con discapacidad, las que pertenecen a comunidades indígenas o afrodescendientes y quienes viven en contextos de pobreza, migración o abandono, quienes se enfrentan a una acumulación de desigualdades estruc-

turales.

Refirió que cuando alguien es excluido por cómo se ve, a quién ama o por una condición de discapacidad, cuando hay burlas, estereotipos, lenguaje ofensivo o negación de servicios sin una razón válida y cuando los espacios no están adaptados para recibir a todas las personas por igual, son formas de discriminación que aunque muchas veces estén normalizadas inconscientemente, es decir, si ocurre cualquiera de estas situaciones o todas a la vez, es tiempo de actuar y señalar discriminación.

Resaltó que para coadyuvar a combatir o prevenir la discriminación en

cualquiera de sus formas, lo primero es educarse y educar a las demás personas, escuchar directamente a quienes están siendo afectadas, visibilizar sus historias, promover entornos accesibles, respetuosos e inclusivos, cuestionar los prejuicios propios y hablar cuando se observen injusticias, además de trabajar en sociedad para exigir que las leyes y las políticas públicas respondan a esta realidad.

“La diversidad es parte de nuestra riqueza como sociedad. Las personas con discapacidad también aman, sueñan, participan y tienen derecho a hacerlo desde su identidad u orientación. Debemos dejar de pensar en necesidades o casos especiales y empezar a hablar de derechos humanos universales efectivos, porque una sociedad justa e incluyente es aquella que garantiza la dignidad para todas las personas, sin excepciones”, concluyó.

(Foto: Especial Portal)

Efectos de la deportación desde E. U. en migrantes mexiquenses, un estudio de de la UAEMex

La profesora e investigadora del Instituto de Ciencias Agropecuarias y Rurales (ICAR) de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), María del Socorro Castañeda Díaz, desarrolla un proyecto de investigación que busca visibilizar las dimensiones sociales, culturales y emocionales del retorno forzado de migrantes a comunidades rurales del país.

La investigación titulada ‘Retorno forzado al terruño, cuando todo es volver a empezar’, aborda el fenómeno de la deportación de migrantes mexicanos, principalmente de Estados Unidos, y su impacto en localidades del Estado de México.

La académica universitaria indicó que el retorno involuntario representa uno de los momentos más complejos en la trayectoria de una persona migrante.

“Imagina que te fuiste voluntariamente, pero regresas de manera forzada a un lugar que ya no sientes tuyo. Hay un duelo emocional, un daño psicológico, más allá de los trámites o la falta de recursos. Simplemente, ya no encajas”, señaló.

Castañeda Díaz comentó que el objetivo del trabajo de investigación es entender las condiciones en que los migrantes deportados se reintegran a comunidades rurales, muchas veces las mismas de las que partieron por falta de oportunidades, en donde enfrentan choques culturales tras haber vivido otra realidad, así como una sensación profunda de no pertenencia.

En este sentido, la académica sostuvo que, aunque existen programas gubernamentales como ‘México te Abraza’ y ‘Migrante Mexiquense’, probablemente no contemplan de manera integral el componente emocional de la rein-



serción. Por ello, en su investigación propone realizar un estudio etnográfico para obtener testimonios y experiencias directas de quienes han vivido este proceso.

Cabe destacar que el proyecto obtuvo financiamiento por tres años de parte de la Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación (Secihti) del Gobierno de México, convirtiéndose en una de las primeras propuestas beneficiadas por la histórica convocatoria en el ámbito humanístico, impulsada por esta dependencia federal.

“Es alentador que se abra espacio para investigaciones de este tipo. El enfoque humanístico y social es fundamental para entender realidades tan complejas como la migración y el retorno forzado”, subrayó.

Con los resultados obtenidos se espera contribuir a la formulación de políticas públicas más sensibles y efectivas para apoyar a los migrantes que enfrentan un retorno no planeado, especialmente en comunidades con altos índices de marginación.

María del Socorro Castañeda Díaz también hizo un llamado a la comunidad universitaria a continuar preparándose, confiar en sus ideas y lanzarse a proponer proyectos con impacto social.

(Foto: Especial Portal)

‘Cascos Rosas’, el programa de Tlalnepantla que promueve la equidad de género en el organismo de agua municipal

ALICIA RIVERA

El Organismo Público Descentralizado Municipal de Agua Potable (OPDM) de Tlalnepantla firmó un convenio con la Asociación Nacional de Entidades de Agua y aSaneamiento (ANEAS) para lanzar el programa ‘Cascos Rosas’.

Este programa busca capacitar y fortalecer a las mujeres en roles operativos y de toma de decisiones, áreas que tradicionalmente eran operadas por hombres.

Con ello, se promueve su profesionalización y se fortalece una red colaborativa que facilita el intercambio de conocimientos y experiencias, con la finalidad de mejorar la calidad del servicio en beneficio de la ciudadanía.

Un grupo de 22 mujeres del

OPDM de Tlalnepantla forman el primer grupo en unirse a esta iniciativa, quienes recibirán capacitación técnica especializada y acompañamiento para profesionalizarse en tareas como la toma de lecturas en campo y la ejecución de obras.

Durante el evento de toma de protesta, Alberto Valdés Rodríguez, director general del OPDM, destacó que las mujeres están abriendo camino en el sector hídrico y reafirmó el compromiso del organismo por fomentar la equidad en los cargos públicos, especialmente en áreas técnicas y operativas.

Por su parte, Minerva Barrón Escobedo, titular de la dirección de las Mujeres de Tlalnepantla, señaló que el programa es un “acto de justicia”

para reconocer el talento femenino y promover la inclusión en el sector hídrico.

Además de la toma de protesta, se inauguró la exposición fotográfica ‘Agua y Género’, una muestra visual que destaca la contribución histórica de las mujeres en la gestión del agua. La exposición estará disponible al público del 17 de septiembre al 10 de octubre en la Plaza Cívica Dr. Gustavo Baz Prada.

Con estas acciones, Tlalnepantla se posiciona como un referente en la promoción de la equidad de género, no solo fortaleciendo la profesionalización de las mujeres, sino también reforzando el compromiso de construir una sociedad más justa y sostenible.

(Foto: Especial Portal)



Sheinbaum sugiere que se reduzca presupuesto a SCJN para apoyar otros programas

LEOBARDO HERNÁNDEZ
La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo sugirió reducir el presupuesto a la Suprema Corte de Justicia de la Nación, pues

el paquete económico presentado por Hacienda contempla 15 mil millones de pesos (mdp) adicionales solicitados por la administración todavía de Norma Piña Hernández.

Antes de dejar el cargo, las y los ministros del viejo régimen solicita-

ron un aumento de presupuesto de 15 mil mdp para la SCJN, como un regalo ponzoñoso para sus sucesores electos por voto popular, pues al asumir sus puestos ya no habrían tenido la oportunidad de modificar esta decisión.

“Los anteriores ministros, enviaron su presupuesto, ¿si se acuerdan?, hace como 2 meses, más o menos, y ahí viene un incremento

en el presupuesto del Poder Judicial bastante alto, son como 15 mil millones de pesos adicionales”.

El presupuesto estimado por la ministra Norma Piña, quien fue impulsada en su momento por Enrique Peña Nieto para llegar al Poder Judicial Federal, se estimó en 85 mil 960 mdp para el ejercicio 2026 de la institución, mientras que para el ejercicio que termina se había solici-

tado 70 mil 983 mdp.

Este ajuste aparentemente favorecedor para la nueva SCJN generó críticas, pues contrasta con el principio de austeridad sostenido por el ministro presidente Hugo Aguilar, quien, sin embargo, no fue quien solicitó el aumento presupuestal.

Al respecto, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo propuso esta mañana desde Palacio Nacional que la nueva Corte ajuste el presupuesto a la baja con el propósito de canalizar más fondos a instancias como el Instituto Nacional de Antropología e Historia, educación y salud.

“Estamos orientando, o es nuestra opinión, vamos a decirlo así, a la Comisión de Presupuesto y al Congreso para que bajen el presupuesto de la Corte, del Poder Judicial. Porque como ya los salarios no van a ser tan altos, ya va a haber una política de austeridad, que se disminuya el presupuesto del Poder Judicial y esos 15 mil millones de pesos que se reorienten ahí donde hay mayor necesidad. [...] de estos 15 mil que bajan del Poder Judicial se pueden poner en el Instituto Nacional de Antropología e Historia, en algunas universidades que también salieron bajos sus presupuestos. Y, por ejemplo, inversión, más inversión para proyectos de infraestructura, o salud, o educación, o los principales derechos del pueblo de México”.

La mandataria reconoció que la actual SCJN, que inició sesiones este jueves, no elaboró el presupuesto, pero estableció que tiene las facultades para modificarlo.

“Los nuevos ministros no corrigieron ese... No necesariamente porque estén de acuerdo o no, sino a lo mejor no les dio tiempo de que llegaron, a que se tenía que enviar el presupuesto”.

(Foto: presidencia)



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- » Más inversión al Edomex.
- » ¿Impunidad en Ecatepec?
- » Saca Delfina Gómez a
- » 2 millones de la pobreza.

La administración de la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez anunció nuevas inversiones en la entidad por más de mil 100 millones de dólares —más de 21 mil millones de pesos— para el sector logístico, con los que se generarán más de 6 mil empleos para las y los mexiquenses, gracias a la ubicación estratégica, infraestructura y mano de obra de primer nivel. En representación de la mandataria, Horacio Duarte Olivares, Secretario General de Gobierno, agradeció el interés de estas empresas de continuar invirtiendo en el Estado de México, pues refleja el compromiso del Gobierno con el sector empresarial y con las políticas para atraer inversión, proteger proyectos y generar empleo. Definitivamente un punto más a favor de la Secretaría de Desarrollo de Desarrollo Económico, Laura González Hernández. Cae un mito más de la derecha que afirma que solo ellos atraen capitales mientras la izquierda las espanta ... NOTAS CORTAS: Por cierto, la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez instaló el Comité Promotor de Inversiones “para impulsar la economía, la generación de empleos y el bienestar de los mexiquenses”, dijo, agregando que “en apenas dos años de gobierno hemos roto paradigmas del pasado y estamos construyendo un modelo de desarrollo inclusivo, donde todos encuentren oportunidades de crecimiento. Los números hablan por sí solos: 1.9 millones de mexiquenses han salido de la pobreza” ... El ayuntamiento de Ecatepec anunció que su policía municipal resguardó el traslado de presuntos delincuentes de la “Unión Tepito” al penal de Chiconautla realizado por personal de la FGJEM, sin embargo, ha trascendido que el gobierno federal detuvo a Alejandro Gilmore Mendoza presunto el líder del grupo criminal conocido como “La Chokiza”. El supuesto delincuente presumía su cercanía con la ex alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, y con la presidenta municipal de Ecatepec, Azucena Cisneros Coss, incluso circulan imágenes en las redes sociales de la edil con el sujeto ya mencionado a quien relacionan con delitos como extorsiones, levantones, tiroteos y se comenta que gozaba de cabal impunidad en el municipio

más poblado del Estado de México ... El Presidente Municipal de Toluca, Ricardo Moreno Bastida, supervisó personalmente las obras de reconstrucción integral de la vía Agustín Millán, en el tramo que va de Miguel Hidalgo a Centenario, en San Pedro Totoltepec, registra un avance del 65%, “lo que refleja el compromiso del Gobierno municipal de Toluca por dignificar la vida de las familias toluqueñas y transformar sus comunidades”. Los habitantes de la delegación agradecieron al alcalde por cumplir su palabra y señalaron que esta obra marca el inicio de una verdadera transformación en su entorno. Por otra parte, el considerado el mejor alcalde morenista del país, según una encuesta, continúa con su programa “Toluca se llena de luz” y ayer fue el turno de la calle Ruta de la Independencia, frente a la escuela Miguel Hidalgo ... Al realizar un recorrido en la escuela Secundaria General Emiliano Zapata, ubicada en la colonia Minas San Martín, el Presidente Municipal de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez, informó a los vecinos que la estructura del plantel se encuentra en condiciones de seguir operando y junto con el Gobierno del Estado de México de la maestra Delfina Gómez Álvarez, ya se realizan las obras adecuadas para rescatar este plantel educativo que se ha visto afectado por las lluvias y la corriente del río ... La Presidenta del PRI Estado de México, Cristina Ruiz Sandoval, entregó beneficios directos a familias de Naucalpan consistentes en útiles escolares, sillas de ruedas e insumos para el hogar. La senadora aseguró que con eso se demuestra que su partido está cerca de la gente con acciones concretas. Desde Santiago Occipaco, advirtió que el verdadero reto hacia el 2027 será impedir que Morena consolide un modelo autoritario que busca acabar con la democracia del país. Entre otros estuvo el campechano sobrino de Alito, quien lo puso como regidor en Naucalpan ... El dirigente estatal del PVEM, José Alberto Couttolenc Buentello, encabezará hoy la Segunda Asamblea Verde — Por un diálogo participativo en Sultepec, uno de los municipios que gobierna el partido que es la QUINTA fuerza electoral en el estado ... Hoy se realizan las elecciones en el SUTESUAEM de la UAEMex, el lunes damos los detalles ... Felices fiestas patrias, nos leemos aquí el próximo miércoles 17, raza, y ¡Qué se coronen los Diablos Rojos del México! ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



Se incorpora Pablo Espinosa al Órgano de Administración Judicial del PJ Edomex

En el ejercicio de las facultades establecidas en el artículo 111 Bis de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de México y en el artículo 109 de la Ley Orgánica del Poder Judicial del Estado de México, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez designó al maestro Pablo Espinosa Márquez como integrante del Órgano de Administración Judicial del Poder Judicial del Estado de México.

La mandataria estatal confió en que el nuevo integrante de este órgano colegiado cumplirá su encomienda con profesionalismo, velando por el bienestar de las y los mexiquenses y fortaleciendo la colaboración entre los poderes del Estado.

El maestro Espinosa Márquez es Licenciado en Derecho por la Universidad del Tepeyac, cuenta con especialidades en Derecho Procesal y Administración de Justicia Penal por la UAEM, además de su formación en el INACIPE e INDEPAC. Se ha desempeñado como Juez Penal, Magistrado Penal interino y catedrático en diversas universidades, además de contar con certificaciones en el Sistema Procesal Penal Acusatorio y en control interno. Desde el 5 de septiembre de este año se desempeña como Magistrado Penal del Poder Judicial del Estado de México.

El Órgano de Administración Judicial tiene a su cargo la organización, funcionamiento y supervisión de los tribunales, así como el ingreso, formación y evaluación de juezas, jueces y personal de carrera judicial y administrativo.

(Foto: Especial Portal)



MARISELA GONZÁLEZ
Con el fin de posicionar al Estado de México como un líder en la atracción de capitales, innovación y empleos de calidad, se instaló el Comité Promotor de Inversiones. Este nuevo organismo está conformado por representantes de empresas nacionales e internacionales, así como por autoridades de los tres niveles de gobierno.

“En apenas dos años de gobierno hemos roto paradigmas del pasado y estamos construyendo un modelo de desarrollo inclusivo, donde todos encuentren oportunidades de crecimiento. Los números hablan por sí solos: 1.9 millones de mexiquenses han salido de la pobreza”, destacó Gómez Álvarez.

La creación del Comité se alinea con el Plan México, precisó la gobernadora, pues el organismo busca impulsar la inversión sostenible y responsable. Su función principal será facilitar y dar seguimiento a los proyectos de inversión, sirviendo como un foro de diálogo directo entre el sector privado, el gobierno y las instituciones académicas.

Gómez Álvarez destacó que este comité será un espacio de confianza para el análisis y la atención estratégica de la inversión en la entidad, garantizando que to-

Preparando el Edomex para competir globalmente en inversión: gobernadora



dos los procesos sean transparentes y legales.

“Tenemos los elementos, tenemos un gran equipo y estamos preparados para competir globalmente, por ello este es nuestro momento histórico”, afirmó.

Las funciones clave del Comité son: analizar las necesidades de inversión del estado, proponer líneas de acción que se alineen con el Plan México, identificar y eliminar los obstáculos que complican

la inversión y potenciar las ventajas competitivas y comparativas del Estado de México.

La gobernadora reconoció que el gobierno tiene el reto de mejorar la infraestructura, los servicios públicos y la seguridad para fortalecer la confianza de los inversionistas. “En el Estado de México perseguimos un objetivo muy claro: hacer que quien invierta vea que es más sencillo, que es más seguro y que sea más justo para

todos los actores involucrados”, concluyó.

Por su parte, Laura González Hernández, Secretaria de Desarrollo Económico, destacó que la iniciativa fortalecerá la presencia de la entidad a nivel nacional e internacional, al incrementar los flujos de inversión que de septiembre 2023 a julio 2025 contabilizan 140 mil 155 millones de pesos de inversión nacional y 10 mil 537

millones de dólares de inversión extranjera total.

Además, llamó a todos los empresarios nacionales e internacionales, para que vean en el territorio mexiquense un terreno fértil para detonar sus proyectos, un lugar donde la confianza, el talento y la visión de largo plazo se convierten en motores de éxito.

(Foto: Especial Portal)

Facilitan a empresarios información de trámites en gobierno para impulsar la formalidad



Grafeno presentó la Guía de Cumplimiento Empresarial, un documento gratuito que reúne los principales trámites que deben cumplir las empresas en los tres ámbitos de gobierno, con el objetivo de reducir riesgos, fomentar la formalidad y simplificar procesos.

La vicepresidenta de Grafeno, Serena Ríos, destacó que abrir un negocio en México requiere en promedio 652 horas (82 días completos, casi 4 meses) y mantenerse en regla otras 506 horas cada año (63 días, poco más de 3 meses). De acuerdo al Índice de Burocracia en América Latina, este fenómeno es un verdadero impuesto de tiempo que limita la productividad y la competitividad de las empresas.

La presidenta del CPC Toluca, Liza Arilla, subrayó que “el exceso de trámites abre la puerta a prácticas de corrupción y limita la confianza de los empresarios en las instituciones”. La corrupción en trámites y servicios públicos repre-

sentó un costo de 11,911 millones de pesos, equivalente a 3,368 pesos por persona afectada” (Encuesta Nacional de Calidad e Impacto Gubernamental, INEGI, 2023).

Yadira Cárdenas, integrante del CPC Estado de México, resaltó la numeralia incluida en la guía: “se concentran un total de 124 trámites, de los cuales 86 son federales, 11 estatales y 27 municipales. Esta información clara permite a las empresas ubicar en un solo documento todas sus obligaciones según el nivel de gobierno”.

Finalmente, el presidente de Grafeno, Omar Iván Gómez, señaló que en los últimos 10 años ha crecido la informalidad en aproximadamente 5 puntos porcentuales, pasando de 59% al 64.3%, de acuerdo a los Censos económicos del INEGI (2024). Con la guía se tiene el objetivo de que los empresarios tengan a la mano los trámites que deben cumplir y ahorren dinero por multas y corrupción.

(Foto: Especial Portal)

Sheinbaum regresará al Edomex; después del Grito, DGA entregará el informe al Congreso: F. Vázquez

MARTHA ROMERO
El diputado Francisco Vázquez Rodríguez, presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), reiteró que será el próximo 22 de septiembre cuando la gobernadora Delfina Gómez Álvarez entregue su informe ante el Congreso del Estado de México.

Agregó que al interior del máximo órgano legislativo ya están analizando cómo se va a desarrollar la glosa del informe, después de los eventos que se desarrollarán con motivo de las fiestas patrias y la visita de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo a tierras mexiquenses este fin de semana.

“La semana ya está, el 22 (para el informe de la gobernadora), Los formatos, sí, hasta después de las fiestas, después del grito”, añadió.

Sobre los informes regionales que el gobierno del Estado de México anunció, señaló que están en espera de la respectiva invitación para acompañar a la gobernadora, aunque aún no saben en qué lugares se van a desarrollar.

Por otro lado, sobre las adhesiones que están realizando partidos aliados a Morena, el también coordinador de la bancada morenista señaló que son compañeros que están claros en dónde están y lo que deben de hacer, pero sobre todo están claros que conocen al movimiento.

“Y hoy estamos claros en que los que lleguen a los demás partidos son bienvenidos. Pobre porque están

abandonando al otro, lo están dejando solo y eso es más triste”, resaltó al referirse a los partidos abandonados por sus militantes.

Además, dejó entrever que habrá algunos diputados más que próximamente se sumarán a la bancada de Morena en el Congreso Mexiquense, al tiempo se señalar que el grupo sigue abierto.

Finalmente, indicó que los únicos beneficiados de todo lo logrado en el Congreso son los mexiquenses, que prefieren una Cámara consolidada, sólida en consensos, no peleando ni gritando, sin que con ello se reste a la firmeza ni a la forma de pensar ni a su ideología.

(Foto: Especial Portal)



MARTHA ROMERO
 aría de la Luz Delgado Olivares, presidenta del Patronato de la Asociación Mexicana de Ayuda a Niños con Cáncer del Estado de México (AMANC I.A.P.), informó que para recaudar fondos que se destinarán a los tratamientos y apoyo integral de niños, niñas y adolescentes con cáncer, el próximo 19 de septiembre se llevará a cabo un concierto con causa acompañado de una cata de mezcal.

Destacó que el concierto con causa se desarrollará en el marco de la celebración del denominado 'Septiembre Dorado', que es el mes de la concientización sobre el cáncer infantil, que actualmente es la segunda causa de muerte en México.

Recordó que a lo largo de 17 años la asociación ha apoyado a 925 niños al acompañarlos en su lucha contra el cáncer, de los que 68 han recibido su alta, mientras que 295 continúan en etapa de vigilancia, 145 siguen en tratamiento y en proceso de supervivientes se tienen a 79 pacientes, lo que representa una historia de esfuerzo, esperanza y fortaleza.

Sobre la cata de mezcal que se

Anuncian cata de mezcal y concierto en Toluca para beneficio de niños con cáncer



llevará a cabo en el Centro Tolzú en punto de las 19:00 horas, Delgado Olivares, detalló que lo recaudado estará destinado a proporcionar hospedaje a los niños que están en proceso de quimioterapias, así como alimentos, estudios que re-

quieran como tomografías, rayos X, medicamentos, prótesis y acompañamiento y desde luego, apoyo psicológico incluyendo atención social y nutricional.

Detalló que el Concierto con Causa estará engalanado con la

actuación de la artista oaxaqueña, Silvia María, cantante, promotora cultural y referente de la música popular oaxaqueña, quien ha representado a Oaxaca en los más increíbles escenarios internacionales, y ahora, con esa sensibilidad que la caracteriza, se suma a esta noble causa como un acto de amor y esperanza.

Informó que el costo del Concierto con Causa y Cata de Mezcal será de mil pesos por persona y mil 800 en pareja, el cupo estará limi-

tado a cien personas y los accesos podrán adquirirse directamente en el Centro Tolzú y directamente AMANC Estado de México.

Finalmente, refirió que AMANC tiene presencia en 23 estados de la República y una de las fortalezas que tienen como Red Nacional, es que, si un niño es diagnosticado y tiene que ser atendido en la Ciudad de México, se les ayuda en el traslado para que reciban el tratamiento adecuado.

(Foto: Especial Portal)

Aprovecha la gratuidad para tramitar testamento en Caravanas Itinerantes

En el marco de 'Septiembre, mes del testamento', el gobierno del Estado de México invita a la ciudadanía a obtener este documento de manera gratuita en las Caravanas Itinerantes por la Justicia Social, a través de las cuales se han otorgado 12 mil 960 testamentos durante la administración de la maestra Delfina Gómez Álvarez.

Esta iniciativa, a cargo de la Consejería Jurídica y en coordinación con el Colegio de Notarios, ha beneficiado a 231 mil 569 personas y representa un ahorro superior a 51 millones de pesos para las familias mexiquenses.

Juan Raúl Méndez Ortega destacó el beneficio de este documento al realizar su trámite en las Caravanas: "evitar problemas y dejarles un patrimonio seguro para cuando yo ya no esté y ellos puedan tomar posesión sin ningún problema".

Realizar este trámite es sencillo: se requiere tener más de 16

años, saber leer y escribir, poder firmar, proporcionar los datos generales, designar a los herederos y nombrar un albacea que administre la voluntad expresada, además de un tutor en caso de hijas o hijos menores de edad.

Con estos pasos, ciudadanas como Miriam Penna López construyen certeza jurídica para sus familias. "Se les agradece y en verdad es un buen reconocimiento de parte de la ciudadanía hacia el gobierno que haya este tipo de jornadas y apoyos. La verdad es que es muy importante que asistan a hacer sus testamentos, ya está la gente protegida, tus seres queridos y no haya más problemas más adelante".

Las Caravanas Itinerantes por la Justicia Social estarán en Nopaltepec el 10 de septiembre, en Xonacatlán y Axapusco del 11 al 13 de septiembre y en Nicolás Romero del 10 al 13 de septiembre, para seguir acercando la justicia a la gente.

(Foto: Especial Portal)



Universidad Autónoma del Estado de México

Campaña de acopio de residuos electrónicos 2025

del 29 de agosto al 31 de octubre

Puedes depositar:

- Laptops y CPUs
- Teclados
- Mouse
- Bocinas
- Módems
- Monitores
- Tarjetas de circuito
- Discos Duros
- Switches / routers
- Memorias USB
- Celulares
- iPad
- Chips
- Reproductores de CD y equipos de música
- Videocaseteras
- Cámaras digitales
- Impresoras
- Consolas de videojuegos
- Máquina de escribir eléctricas
- Cables de electrónicos
- Cargadores
- Decodificadores
- Secadoras de cabello
- Copiadoras / faxes
- Proyectoras
- Calculadoras
- Aspiradoras
- Básculas digitales
- Cafeteras
- Tostadores
- Calentadores solares
- Reguladores
- Hornos de microondas
- Extensiones eléctricas

Sedes:

- Dirección de Educación Continua y Digital
- Edificio Administrativo
- Facultad de Economía
- Facultad de Planeación Urbana y Regional
- Edificio Antonio Abraham
- Plantel "Lic. Adolfo López Mateos" de la Escuela Preparatoria
- Plantel "Cauahuémac" de la Escuela Preparatoria

Acopio en el estacionamiento de la Facultad de Economía
 29 de septiembre y 30 de octubre
 Cerro de Coatepec s/n Ciudad Universitaria, Toluca Estado de México. C.P. 50100.

No se recolectarán:

Monitores con cinescopio, línea blanca, cartuchos de tóner, equipos con cristal roto, pilas, carcasas y luminaria fundida.

9:00 a 15:00 horas

ADMINISTRACIÓN UNIVERSITARIA
2025 - 2029



L REDACCIÓN PORTAL
a Secretaría de Salud informó las medidas saludables para reducir en cerca de 7% el consumo de bebidas azucaradas en su primer y segundo año de implementación, entre ellas, la propuesta incorporada en el Paquete Económico 2026, de una contribución de un peso a las bebidas azucaradas, a través del IEPS y la puesta en marcha de una política de concientización con la estrategia Vive saludable, vive feliz, con el objetivo de mejorar la salud de los mexicanos y prevenir enfermedades como diabetes, hipertensión y obesidad.

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo destacó que “el objetivo no tiene nada que ver con recaudar, sino al revés, con que no se tome tantas bebidas azucaradas, que no se abuse de las bebidas azucaradas, por el efecto que tiene en la salud de todas y de todos nosotros, y particularmente de los niños y las niñas”, puntualizó.

El subsecretario de Integración Sectorial y Coordinación de Servicios de Atención Médica, Eduardo Clark García Dobarganes, detalló que este tipo de medidas se aplican en 119 países como Reino Unido, que bajó 30% el azúcar en los refrescos; Sudáfrica, que redujo en 29% el

Con aumento del IEPS a refrescos, se combatirán sus efectos y se reducirá su consumo



consumo de este tipo de bebidas; Chile donde disminuyó en 21% el consumo; así como en Berkeley, California, que registró una reducción de 52% tras los tres primeros años de su aplicación.

Recordó que en 2014 en México se implementó el IEPS a cada litro de refresco, con lo que hubo una caída de 5.5% en el consumo y de

9.7% en su segundo año, por lo que ahora se da un siguiente paso al incrementarlo a 3.1 pesos por litro, lo que significa un aumento de 1 peso en el costo final de la versión más común de 600 mililitros (ml).

Destacó que entre el IMSS, el ISSSTE y el IMSS Bienestar se invierten cerca de 180 mil millones de pesos para atender las consecuen-

cias médicas del sobrepeso y obesidad derivadas de enfermedades crónico degenerativas, ya que, hoy, 4 de 10 consultas del IMSS están relacionadas con este tipo de padecimientos, mientras que 100 mil personas al año ya se encuentran en diálisis o hemodiálisis, se registraron 27 mil amputaciones cada año; la diabetes es la causa de más de 100 mil

mueres al año y una de cada de tres muertes por infarto está asociada a hipertensión o diabetes.

El secretario de Salud, David Kershenobich Stalnikowitz, informó que se implementarán cuatro acciones como parte de Vive saludable, vive feliz: 1. Prevención y Promoción, a través de una campaña masiva para incentivar los estilos de vida saludable en medios digitales e incluso en videojuegos; 2. Atención moderna en el primer nivel, con la obligatoriedad de los Protocolos Nacionales de Atención Médica (PRONAM), telemedicina para el tamizaje, seguimiento remoto con apoyo de inteligencia artificial y mejores métodos para la detección; 3. Tratamientos innovadores disponibles para todas y todos; y 4. Estrategia Integral de Trasplantes y Sustitución renal para incrementar la cobertura de diálisis y hemodiálisis, así como fortalecer la donación y la capacidad de procuración de órganos.

(Foto: Especial Portal)



Universidad Autónoma del Estado de México



Clínica Multidisciplinaria de Salud



ESPECIALIDADES

Ginecología
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h

Otorrinolaringología
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h

OTROS SERVICIOS DE SALUD

Nutrición
Lunes a viernes
⌚ 8 a 19 h

Odontología Básica
Lunes a viernes
⌚ 8 a 14:30 h

Terapia Física
Lunes a viernes
⌚ 8 a 20 h
Sábados
⌚ 9 a 13 h

Terapia Ocupacional
Lunes y martes
⌚ 14 a 19 h
Miércoles, jueves y viernes
⌚ 9 a 14 h

Acupuntura
Lunes a viernes
⌚ 8 a 15 h

Enfermería
Lunes a viernes
⌚ 8 a 20 h
Sábados
⌚ 9 a 13 h

Gerontología
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h

Medicina General
Lunes a viernes
⌚ 8 a 20 h
Sábados
⌚ 9 a 13 h

AUXILIARES DE DIAGNÓSTICO

Densitometría ósea
Lunes a viernes
⌚ 8:30 a 19 h

Mastografía
Lunes a viernes
⌚ 9 a 17 h

Audiometría
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h

Rayos X
Lunes a viernes
⌚ 9 a 17 h

Electrocardiografía
Lunes a viernes
⌚ 8 a 19 h

SALUD MENTAL

Psicología clínica
Lunes a viernes
⌚ 8 a 19 h
Sábados
⌚ 9 a 12 h

Educación Especial
Lunes a viernes
⌚ 13 a 20 h



Psicología clínica infantil
Lunes a jueves
⌚ 7 a 17 h
Viernes
⌚ 7 a 15 h

Evaluación psicológica infantil
Lunes a viernes
⌚ 13 a 20 h

LABORATORIOS

Laboratorio de Biología Molecular

- PCR COVID
- PCR COVID-Influenza
- Prueba rápida COVID - Influenza
- PCR Enfermedades Urogenitales

Lunes a viernes
⌚ 7:30 a 19 h
Sábado
⌚ 8:30 a 13 h

Laboratorio de Análisis Clínicos (toma de muestra)
Lunes a viernes
⌚ 8 a 10 h

SEV

Agenda en:
citascms.uaemex.mx

722 212 80 27
722 219 41 22
Exts. 118 o 140





Rectora abandera a deportistas de la UAEM que competirán en los Juegos nacionales ANUIES 2025

En un acto que reafirma el compromiso institucional con el fomento al deporte, la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), a través de la Dirección de Cultura Física y Deporte, llevó a cabo la ceremonia de abanderamiento de la delegación deportiva que representará a esta casa de estudios en los Campeonatos Nacionales de la

Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) del segundo semestre de 2025.

En el Gimnasio Universitario 'Lic. Adolfo López Mateos', la rectora de la UAEMex, Martha Patricia Zarza Delgado, entregó el lábaro institucional a las y los deportistas, como símbolo de unidad e identidad universitaria.

Ante integrantes del gabinete de la Administración 2025-2029 de la institución y comunidad universitaria, Zarza Delgado felicitó a las y los integrantes de la delegación por su dedicación y disciplina, y los exhortó a representar con orgullo y ética los valores universitarios durante su participación en los Campeonatos Nacionales ANUIES 2025.

"En este proceso de Transformación Universitaria uno de los ejes es que todas y todos podamos avanzar hacia una mejor condición de desarrollo, visión que el deporte universitario genera y promueve", indicó.

En su momento, el secretario de Gobernanza Universitaria, Jorge Alejandro Vásquez Caicedo, reconoció la labor de cada representante auriverde y exhortó a la delegación a confiar en el desempeño durante la primera etapa de estos juegos.

"El sacrificio y entrega de cada uno de ustedes ya los hace ganadores desde este momento. El reto no es sencillo, pero cuentan con el apoyo y respaldo de esta casa de estudios", subrayó.

Por su parte, la alumna de la Facultad de Ciencias de la Conducta y actual campeona panamericana y mundial de Frontón y medallista de plata en pádel en la Universiada Nacional 2025, Marifer Noriega Medina, hizo un llamado sus compañeros participantes a competir con valentía, respeto y orgullo para defender los valores que les identifican como parte de la comunidad UAEMex.

La delegación auriverde está integrada por 140 estudiantes deportistas y 20 entrenadores, quienes participarán en las disciplinas de ajedrez, bádminton, gimnasia aeróbica, esgrima, e-sport, frontón, kickboxing, natación, pádel y porras y animación.

Durante este acto también se realizó la entrega de kits deportivos al contingente universitario, como parte del respaldo institucional para su óptima preparación y desempeño en esta justa nacional.

Asimismo, se brindó un reconocimiento especial a 62 medallistas universitarios, quienes han destacado en competencias anteriores, consolidando a la UAEMex como una institución referente en el ámbito deportivo a nivel nacional. Con esta ceremonia, la UAEMex ratifica su compromiso con la formación integral de su comunidad estudiantil, impulsando el deporte como una herramienta de desarrollo personal, académico y profesional.

Los Campeonatos Nacionales ANUIES 2025 se llevarán a cabo a partir del 26 de septiembre en diferentes sedes como la Universidad Nacional Autónoma de México, la Universidad Autónoma de Nuevo León, la Universidad de Guadalajara y la propia Universidad Autónoma del Estado de México.

(Foto: Especial Portal)



Universidad Autónoma del Estado de México

Esterilización de perros y gatos

Para más información las y los interesados puede visitar el sitio:

veterinariayzootecnia.uaemex.mx/pepyg.html

o bien solicitar una cita al número 7292345815, con horario de atención de lunes a viernes, de 9 a 16 horas



Beneficios

- ✓ Mejora su calidad de vida
- ✓ Reduce el riesgo de enfermedades asociadas al aparato reproductor y tumores de glándula mamaria
- ✓ Favorece al control de la población canina y felina

Requisitos

- Cumplir mínimo cuatro meses y máximo ocho años
- Ayuno estricto de ocho horas mínimo y 12 horas máximo
- Cumplir con su cuadro de vacunación y desparasitaciones

Cuidados postoperatorios

- Administrar correctamente los medicamentos
- Colocar un cono isabelino para evitar que se lama o rasque la herida
- Observación y cuidado de la herida durante 10 días

Recuerda que hay jornadas durante todo el año en diversas ubicaciones



Fuente: Cinthya Vanessa Aguilar Rangel y Luis Felipe Rojas González, integrantes del Programa de Esterilización de Perros y Gatos de la UAEMex